
! ! ! !本报讯（记者 李京红）全国女排联赛半决赛首回合
的争夺昨天全面展开。蔡斌率领的北京女排以 !比 "力
擒常规赛冠军天津队，抢占晋级总决赛的先机。而恒大女
排同样以 !比 "战胜了浙江女排。
在常规赛上，北京女排两负天津女排。在昨天的比赛

中，北京队能够最终胜出，一是充分发挥身高优势，在网
口给予对手足够的压力；二是对对手的进攻队员进行针
对性拦防。

全国女排联赛半决赛的第二场比赛将于下周二进
行。如果北京女排能在第二场半决赛中取胜两局，她们就
能晋级决赛。
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篮球小子
一个 #岁的孩子打篮球能击败姚明？

你肯定不相信。但去年热播的一则广告中，
就有这么一个球技了得的“小不点”，曾经
给“大个子”姚明来了一记漂亮的“盖帽”，
而他，就是李秋平篮球训练营的“篮球小
子”孙亚辉。
拍广告只是作秀，但亚辉的出色球技

曾让姚明刮目相看：“和你比起来，我小时
候什么都算不上。”亚辉从小就在篮球上展
现很高的天赋，如今才上三年级的他已经
很难在同龄人中找到对手。

别看孙亚辉小小年纪就这么厉害，其
实 $岁的他练球时间也不过 !年多。当初
怎么会想到让孩子练篮球？爸爸孙涛回忆
说，亚辉 %岁体检时被发现患有贫血，医生
建议让孩子加强锻炼，从那时起他就开始
了运动之旅。

一开始并未专门练篮球，但后来孙涛发
现儿子特别喜欢看篮球赛，一边看一边还模
仿各种打球动作。看到儿子学得像模像样，孙
涛的直觉告诉他：儿子最喜欢篮球，而且还很
有天分。孙涛干脆把儿子送到了李秋平篮球
训练营，成了姚明的“同门师弟”。
亚辉的家中，到处能看到篮球元素：阳

台上，一个大网兜装着二十多个半旧的篮球；
走廊上，一个小型篮球架悬挂在两米高的墙
壁上；电脑里，上千个他练球的视频塞满了硬
盘空间……更难得的是，亚辉不仅球打得
好，而且学习成绩在班上也是数一数二。

快乐聚会
场地里，一群十来岁的孩子正在做一个

篮球游戏，篮架下，杨先生脸上带着笑，正在
看着自己的儿子杰瑞在场上快乐地飞奔。
小杰瑞很活泼，场上场下一刻不停，杨

先生解释说，其实儿子以前挺孤僻的，但自
从开始接触篮球运动，人变得开朗多了&“我
儿子现在每周最期待的事，就是周六晚上来
篮球训练营。在这里，他可以和很多要好的
小伙伴一起玩，这是属于他们的快乐聚会。”
小杰瑞参加李秋平篮球训练营已经两

年多，杨先生甚至已经计划好，今后几年都
要让儿子来参加。“不是想让他当专业球员，
只是培养孩子的一个爱好，我希望儿子的运
动习惯能坚持一生。”在杨先生看来，小孩子
是否热爱运动，精神面貌完全不一样。

"!个小朋友，正在玩“打龙尾”游戏：
外面 '个人围成一圈，里面 (个人连成“一
条龙”，外面的人要连续传球，争取用篮球
打中“龙尾”，被打中的人就得下场，直到只
剩最后一个“龙头”。游戏很有趣，孩子们乐
此不疲，甚至摔倒了也不叫疼，马上爬起来
又投入“战斗”，一个小小篮球，让他们度过
了一个开心的夜晚。
上海的小朋友们很幸运，因为现在上海

有很多特点鲜明的篮球训练营，不同年龄、
不同水平的孩子都能找到适合自己的。李秋
平、丛学娣这两位前上海男女篮主教练，都
是十几年前就搞起了青少年篮球俱乐部，甚
至现在还在打 )*+的刘炜 %年前也发起以
自己名字命名的免费训练营。这些上海篮球
人的愿望，就是通过自己的努力，让更多的
孩子喜爱篮球，享受篮球运动的乐趣。

本报记者 李元春

! ! ! !永川四国女足邀请赛是中国女
足新年里的第一次亮相。昨天，姑娘
们虽以 , 比 " 输给对手加拿大女
足，但场上踢得主动，场面一点不输
对手。

中国女足代理主帅郝伟上任以
来，对中国女足进行了大刀阔斧的
改革，最重要的一项是人员上的调
整。昨天亮相的中国女足，平均年龄
只有 --岁，像前锋王霜等球员都是
从中国女足 ."( 队中上调的队员。
“新”是这支国家队的代名词。

对手加拿大女足刚刚获得了伦
敦奥运会铜牌，目前世界排名第七。
虽然加拿大队也并未全主力登场，
但球队中有近一半球员经过了奥运

会的锻炼，实力不容小视。球场上，
年轻球员组成的中国女足大部分时
间占据主动。尤其是上半场，小将张
睿一人在对方禁区内两次凌空射
门，一次抽射给对方大门造成了很
大的威胁。要不是加拿大队守门员
超常发挥，胜负很难预料。
新人能挑大梁，给代理主帅郝伟

手中的牌有了更多组合的空间，战术
更加丰富。昨天球队核心浦玮发挥可
圈可点，她不仅经验丰富，弥补年轻
球员的不足，而且不惜体力的奔跑和
积极的拼抢，也给大家做了示范。
“这种比赛我们输得起。”代

理主教练郝伟赛后一席谈，说得
有底气。 本报记者 钟喆

! ! ! !“刚刚开始，就已结
束。”这是球迷对短暂的
排球联赛赛季的调侃。
名帅朗平更是对匆匆忙
忙的联赛作出了自己的
形象比喻：“这样的联赛
就像去菜市场赶集。”

赶集般的比赛，使
得以老队员为主的恒大
女排在本赛季输了多场
比赛。如赶集般的比赛
更是摧毁了一些强队，
一些老队员因劳累、伤
病，不得不告别比赛。毋
庸讳言，几乎所有的球
队对联赛过于密集的赛
程满腹牢骚。

上海女排 %年来首
次跌出前三名，虽有主
观上自己在比赛中的失
常，但也有客观上所面
临的种种艰难。上海女
排的主力队员年龄偏
大。伤病、长途跋涉，连
续征战 (个客场，游走大半个中国，就直接把她们累趴
下。马蕴雯、卞雨倩、奚希、朱慧菁一批主力大都被伤病
困扰。在有伤的情况下，还要疲于奔命，比赛的水平发挥
就可想而知了。如果要埋怨的话，还不如给予同情。
有人会问，联赛为何变成了“赶集”？
有关方面有自己的解释，缩短赛程，主要是为了今年

的全运会预赛。职业联赛为全运会让路，是中国体坛的
一大怪现象。

实际上，究竟有没有必要为了全运会的预赛而牺
牲联赛。从时间上看，大可不必。以女排为例，联赛从
"" 月 ", 日开始，未能进入前八名的，比赛在 "- 月 ""

日就结束了，只有短短的一个月。"-月 "%日开始八强
赛，"月 -(日全部结束。也就是说，整个联赛仅仅用时
两个半月。假如，比赛延迟至春节之后，又何妨？看似多
了一个月的时间，但整个赛程就会宽松许多，球员们也
不会劳累不堪。

排球联赛如“赶集”，或许是决策者灵机一动，抑或是
拍拍脑袋造就的。其实，当我们设身处地为球员的健康
想想，把他们当成自己的孩子来呵护时，赛程或许会多点
人性化，也会受到大家称赞。 本报记者 李京红

! ! ! !在篮球场上!快乐是个很单纯的概念"场地好不好!

无所谓#比赛输或赢!没关系#有没有观众!更不在乎!能

和小伙伴在一起打球!就是最大的快乐!至于打篮球有

助于强身健体或塑造品质等等!那是属于额外的收获"

其实兴趣是最好的老师!对于那些喜爱篮球的孩子

来说!单纯的快乐很重要!只有毫无压力和功利性!才能

更多体会乐趣" 有种说法是! 近几年 !"#已经超越中

超!成为中国第一职业联赛!这在某种程度上说!是因为

篮球让人享受到乐趣!无论是自己在场上打球!还是在

电视机前看比赛"

任何一项运动要想发展壮大! 都离不开普及与提

高!只有普及!才有提高!这是发展壮大的规律" 而普及

的前提就是快乐和兴趣"

你想快乐吗$ 快拿起篮球走上球场吧!那个圆圆的

橙色精灵!一定不会让你失望" 李元春

“小不点”盖了姚明的“帽”
———篮球训练营成孩子欢乐之源

昨晚7时，上海男篮训练基地。两片场地，4个篮架，都有人在打球。场上
奔跑着的，是李秋平篮球训练营的几十个小朋友。寒冷的冬夜里，篮球这个橙
色精灵，正在施展开心魔法，让每个打球的孩子脸上，都洋溢着欢乐的笑容。

体育让童年更快乐系列之
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赢了过程 输了结果
中国女足新年首战有亮点

()*+

,

-

.

/

0

1

2

-

3

4

5

6

全
国
排
球
联
赛
赛
程
过
于
密
集

全国女排联赛半决赛首回合

北京恒大占先机

日常培训班课程*!++,!-+元.每节课

周末班培训课程!"+++元./0课时.半年

篮球冬令营!/-++元.1天"吃住练#

$相关链接%

789:;<

!

球
场
边
%儿
子
杰
瑞
与
父
亲
在
交
流
训
练
心
得

本
报
记
者

李
元
春

摄

!

球
场
上
%与
大
球
星
合
影
是
小
队
员
最
开
心
的
事

李
元
春

摄

!&篮球小子'孙亚辉(右一)其出色球技!让姚明刮目相看 图 23

! 年轻的中国女足(左)!面对强队敢打敢拼!踢得积极主动 图 45


